

Objekttyp: **FrontMatter**

Zeitschrift: **Anzeiger für schweizerische Altertumskunde : Neue Folge =  
Indicateur d'antiquités suisses : Nouvelle série**

Band (Jahr): **9 (1907)**

Heft 3

PDF erstellt am: **22.07.2024**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

### **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# ANZEIGER FÜR SCHWEIZERISCHE ALTERTUMSKUNDE INDICATEUR D'ANTIQUITÉS SUISSES

HERAUSGEGEBEN VON DER DIREKTION DES  
SCHWEIZERISCHEN LANDESMUSEUMS IN ZÜRICH

NEUE FOLGE

IX. BAND

1907, 3. HEFT

---

Etude sur les fibules de l'âge du fer trouvées en Suisse.

Essai de typologie et de chronologie.

*Par David Viollier.*

(Suite.)

## Conclusions.

Avec les fibules gauloises de fer, nous sommes arrivés au terme de cette première partie de notre étude. Avant de quitter cette région, il nous faut indiquer quelles conclusions nous pouvons en tirer. Au cours de ces pages nous avons déjà eu plusieurs fois l'occasion d'en formuler quelques-unes; mais il reste certains points sur lesquels il est nécessaire de revenir. Pour plus de clarté nous examinerons ensemble le Tessin et les Grisons, puis, à part, le Valais.

Un premier point à noter, c'est la présence dans des tombes remontant tout au plus à la fin de la première époque du fer, de fibules en usage déjà à la fin de l'époque du bronze, comme la fibule à arc simple, celles à grandes et petites côtes. La même survivance se présentera aux époques suivantes, où nous constaterons par trois fois la présence d'une fibule à sangsue, ou de la Certosa, dans des tombes contenant des fibules La Tène II. A ce sujet, nous devons cependant faire remarquer que ces trois tombes ne présentent pas toutes les garanties désirables: elles furent fouillées par le propriétaire du terrain, mais en dehors de tout contrôle. On peut donc admettre que ces fibules étrusques dans des tombes La Tène II sont dues à un mélange, ce qui n'est pas le cas pour les tombes dans lesquelles ont été trouvées les fibules de l'époque du bronze.

Pendant la période suivante nous rencontrons la même particularité: dans des tombes contenant des fibules romaines parfaitement caractérisées, nous trouverons des fibules de la première période de La Tène.